



ANÁLISIS

Moulian y la izquierda-izquierda

SERGIO MUÑOZ

L 2 Nov 1998 AA 7910

Tomas Moulian ha ganado notoriedad como sociólogo gracias al resonante éxito de su ensayo "Chile actual. Anatomía de un mito", que ha estado en la lista de libros más vendidos durante varios meses. Ya van varias ediciones de la obra, lo cual constituye un fenómeno digno de ser estudiado, puesto que se trata de un texto de carácter conceptual que no le facilita precisamente las cosas al lector. El rasgo más destacado de este ensayo es, sin duda, su capacidad revulsiva en un momento en que, a todas luces, asoma el peligro del conformismo en nuestro país.

Moulian se propuso hacer de aguafiestas en un ambiente cargado de triunfalismo económico. Para ello, eligió el papel de crítico radical e insobornable del Chile top one. Su tesis es redonda: nada fundamental ha cambiado en Chile en los últimos años, esta democracia no se diferencia esencialmente de la dictadura, las transacciones de la Concertación lo han encubierto todo.

Es un planteamiento que obviamente deja sin respiración a aquellos amigos de Moulian que, sin que se cumplieran los requisitos de limpieza, se hicieron cargo de la compleja tarea de gobernar junto a Aylwin y Frei y han aceptado el riesgo de tomar decisiones en los ministerios, pactar leyes en el Parlamento, buscar un modus vivendi con las FF.AA. o establecer cierta relación de confianza con los empresarios. Todas, tareas muy poco heroicas.

Pese a sus defectos, el Chile actual permite disponer de un espacio de libertad suficiente como para que los ecos de un libro rupturista como el de Moulian lleguen a

la TV, la prensa y los foros universitarios. Por lo menos habría que reconocer que los gobiernos de la Concertación han ayudado a crear un ambiente favorable para el debate y la crítica. No sólo eso: han fomentado un clima cultural y político en el que los temores de los perseguidos de ayer parecen haberse desvanecido, lo que sin duda es muy provechoso para nuestra convivencia.

En algunas entrevistas concedidas a propósito de su libro, Moulian expresó que su tarea como intelectual era hacer la crítica de lo existente, pero que no consideraba que fuera su obligación el proponer alternativas. Las cosas parecen haber cambiado, ya que acaba de anunciar su ingreso a la arena política, que es -o debe ser- el terreno de las proposiciones. En una entrevista publicada por "El Siglo" (nº 872), sostuvo que la Concertación se va a quebrar inevitablemente debido a lo que llama un factor insolucio-

nable de la alianza gobernante, esto es, que "sólo puede existir una Concertación donde los roles estén prefijados a perpetuidad: una DC que tiene el Presidente y un PS y PPD con participación en los ministerios". Señala que la DC nunca aceptará un cambio de esos términos, entre otras cosas por "la faceta fanática de su militancia".

La perspectiva en que se ubica Moulian es la de la izquierda que no transa. Sostiene que en la actualidad no encuentra ningún sentido a que la izquierda gobierne el país, pero que hay ciertos momentos de la historia en que a la izquierda simplemente no le conviene gobernar, porque corre el riesgo de convertirse en fuerza conservadora. Así las cosas, afirma que "le hace muy mal al país que esté un Partido Socialista en coalición con la Democracia Cristiana, porque no pueden hacer nada. Si quieren ponerle a la Alameda el nombre de Jacques Maritain o Salvador Allende, no lo pueden hacer. ¿Para qué están allí, entonces?". Es como decirle a Jorge Arrate que no se empeste en cambiar la legislación laboral, a Insulza que no se inquiete por el Mercosur o a Lagos que no se preocupe de que se construyan carreteras.

Moulian fue militante de la DC, más tarde del MAPU y luego del PS, por lo que puede deducirse que conoce bien las colectividades de las que habla. Hoy sus preferencias van por otro lado. Respecto de la próxima contienda presidencial es categórico: "No soy partidario en ningún caso de apoyar a Lagos -dice-, salvo en una situación muy extrema. Debe levantarse una candidatura de la izquierda-izquierda, que pienso debe ser del Partido Comunista". Y enseñada se compromete a fondo: debe ser Gladys Marín.

Es extraño en todo caso que él diga que el propósito es levantar "una alternativa presidencial no para decirle al país que vamos a ganar las elecciones, algo de principio ridículo, pero sí para ser capaces de establecer un diálogo con la ciudadanía sobre una política de futuro". Esto hace pensar que él no se imagina realmente un gobierno de la izquierda-izquierda, y que no consigue "ver" a Gladys Marín en La Moneda tomando decisiones sobre Hacienda, Defensa o Relaciones Exteriores. Lo coherente

sería que se imaginara ese gobierno hasta las últimas consecuencias, ya que de otro modo es demasiado sencillo mostrarse intransigentemente revolucionario sin pagar costo alguno.

Nadie habría dicho en los años 80 que iba a llegar el día en que Moulian navegaría en las aguas del rigor izquierdista. Sucede que él fue uno de los más agudos cuestionadores del universo cultural de la izquierda tradicional y uno de los inspiradores de la llamada renovación socialista. Entre sus numerosos trabajos hubo uno particularmente filoso titulado "Crítica del leninismo", que le ganó duras descalificaciones de parte del PC. En ese trabajo, Moulian desmentía el sistema de referencias con el cual el movimiento comunista anunciable el tránsito hacia una sociedad supuestamente superior y, siguiendo el cauce abierto por algunos intelectuales europeos, ayudó a develar el mito de la revolución, que había encandilado a generaciones de militantes. Hoy, sin embargo, no ve mejor manera de expresar su crítica al Chile actual que mediante una candidatura comunista. Ha sido un perplejo curioso el suyo.

Habrá que esperar ahora la proclamación de esa candidatura que no puede ganar y la formulación de ese programa que no puede llegar a realizarse. No hay riesgo alguno para quienes se comprometan en ello puesto que el escenario ya es bastante firme. Otras fuerzas seguirán encargando de atender los asuntos prácticos de ofrecer un camino posible para los ideales de libertad y justicia.



Moulian y la izquierda-izquierda [artículo] Sergio Muñoz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz, Sergio, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Moulian y la izquierda-izquierda [artículo] Sergio Muñoz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)